



日野 行介
社会部

記者の

郵便不正事件 村木元局長が無罪

発信箱

本橋 由紀
夕刊編集部



明らかになった。検察が不都合な証拠を意図的に隠したとさえ疑われる。

特捜部はなぜ、誤った検査に陥ったのか。最大の原因は

「供述調書さえ取れたらいい」

と勘違いし、関係者の供述に率直に耳を傾ける謙虚さを失った一部検事たちの姿勢にある、と私は思う。

特捜部は、端緒の情報を基に主任検事が事件全体の構図を描くことから始まる「密室の犯罪」を扱う難しい検査だけに、こうした手法 자체は否定できない。しかし、検査の過程で得た供述を正確に評価し、丹念に裏付け検査を行わなければ、誤った方向に暴走する危険をはらむ。

私は07年までの2年余り、大阪地検を担当した。事件の摘発に当たる特捜部は検事、副検事と事務官合わせて約50人。関西検察では圧倒的な存在感を誇るエリート集団だ。取り調べは主に30代の若手検事とベテラン副検事が担当

大阪地検は、前代未聞ともいえる手痛い敗北だ。ここからどう教訓をくみ取るかが問われている。

判決は、偽証明書を作成した元係長、上村勉被告(41)の「指示ではなく、独断で作成した」という証言が客観的証拠に合致すると判断し、検察が描いた「厚労省の組織的犯罪」という構図を退けた。

不都合な証拠意図的に隠す？

決め手となったのが、偽証明書の電子データに記録されていた「04年6月1日午前1時20分」という最終更新日時だった。「村木被告は04年6月上旬、5月中の日付で偽証明書を作るよう指示した」という検察側主張と明らかに矛盾する。このデータは上村被告の調書に記載はなく、弁護士が求めた証拠開示で初めて

同じ大阪地検特捜部が摘発した大阪府枚方市の談合事件で無罪判決を得た小堀隆恒・元副市長(64)は、関与を否定し続けたのに對し、若い検事から「エリート集団が組織を挙げて逮捕したのに裁判で勝

て居たと思うのか」と脅されたと証言する。受託収賄罪など

元副市長(64)は、「最高裁の上告棄却後の会見(今月8日)で特捜検事を「青年将校化して

いる」と批判した。

血氣にはやる「青年将校」たちの暴走を許した背景は何か。

事件着手に際して、上司や上級庁の了承が必要だが、検査當時の検察幹部は「特捜

次席検事のコメントを文書で

発表しただけだった。

昨年6月の逮捕から1年3

カ月。村木さんは保釈金15

00万円だけではなく、弁護費用も支払った。村木さんは判決後、「経済的な負担は大き

く、家族や友人の支えがなければ裁判を闘えなかつた。私は運が良かつた」と語り、こ

う訴えた。「検察は巨大な力を持っており、一度間違いを起こせば大変なことになる。慎重にしてほしい」

裁判所の姿勢も問わなければならぬ。ある元特捜検事は、「特捜部は『最強の検査機関』と言われるが、それはうそだ。裁判官が甘いだけだ

と言いつて、特捜検事の供述

が「取り調べのメモは捨てた。07年に最高裁が取り調べ

メモを証拠開示の対象となる

「公文書」とする判断を示していたが、検事たちは無視してたわけで、裁判所が軽く見られていた格好だ。

では、出廷した検察官6人全員が「取り調べのメモは捨てた。07年に最高裁が取り調べ

メモを証拠開示の対象になる

「公文書」とする判断を示す

ていたが、検事たちは無視してた

し、40歳前後の主任検事が取りまとめる。今回の関係者が

「うその証拠を告げられた」などと厳しく批判された検事

数人は30代の若手だ。

同じ大阪地検特捜部が摘発した大阪府枚方市の談合事件で無罪判決を得た小堀隆恒・元副市長(64)は、関与を否定し続けたのに對し、若い検事から「エリート集団が組織を挙げて逮捕したのに裁判で勝て居たと思うのか」と脅されたと証言する。受託収賄罪など

元副市長(64)は、「最高裁の上告棄却後の会見(今月8日)で特捜検事を「青年将校化して

いる」と批判した。

報道機関や世論にも特捜部

を甘やかしてきた面があつた

と思う。特捜検査のターゲットは「権力者」や「目立つ人」であることが多い。「巨悪」

と闘う正義の象徴としてのイメージが先行し、批判にさら

される場面は少ない。大阪地

検は裁判中、重要な公判ごとに報道向けの説明を行つた

が、判決後は一切会見せず、

次席検事のコメントを文書で

発表しただけだった。

昨日6月の逮捕から1年3

カ月。村木さんは保釈金15

00万円だけではなく、弁護費用も支払った。村木さんは判決後、「経済的な負担は大き

く、家族や友人の支えがなければ裁判を闘えなかつた。私は運が良かつた」と語り、こ

う訴えた。「検察は巨大な力を持っており、一度間違いを

起こせば大変なことになる。慎重にしてほしい」

裁判所の姿勢も問わなければ

いけようとするのはイケてると思う。

大阪地検特捜部に逮捕された厚生労働省の村木厚子元局長が、10日に無罪判決を受けた。その後の会見で、精神的にも肉体的にも経済的にも負担を強いた検察に対し「これ以上、私の時間を奪わないでほしい」としながらも、「私は検察を信頼していくたい」と要望した。

少女パレアナはアメリカの小説の主人

公。どんな時にでも喜びを見いだすゲーム

をしている。現実逃避とも指摘されるが、苦境にあってもできるだけいいことを見つけておられるのはイケてると思う。

大阪地検特捜部に逮捕された厚生労働省の村木厚子元局長が、10日に無罪判決を受けた。その後の会見で、精神的にも肉体的にも経済的にも負担を強いた検察に対し「これ以上、私の時間を奪わないでほしい」としながらも、「私は検察を信頼していくたい」と要望した。

少女パレアナはアメリカの小説の主人

公。どんな時にでも喜びを見いだすゲーム

をしている。現実逃避とも指摘されるが、苦境にあってもできるだけいいことを見つけておられるのはイケてると思う。

大阪地検特捜部に逮捕された厚生労働省の村木厚子元局長が、10日に無罪判決を受けた。その後の会見で、精神的にも肉体的にも経済的にも負担を強いた検察に対し「これ以上、私の時間を奪わないでほしい」としながらも、「私は検察を信頼していくたい」と要望した。

少女パレアナはアメリカの小説の主人

公。どんな時にでも喜びを見いだすゲーム

をしている。現実逃避とも指摘されるが、苦境にあってもできるだけいいことを見つけておられるのはイケてると思う。

少女パレアナはアメリカの小説の主人

公。どんな時にでも喜びを見いだすゲーム

をしている。現実逃避とも指摘されるが、苦境にあってもできるだけいいことを見つけておられるのはイケてると思う。

組織を立て直せ



無罪判決後、笑顔で記者会見す
る村木厚子元局長(左)、大阪市北区で10日、三村政司撮影

ご意見をお寄せください。〒100-8051毎日新聞「記者の目」係 / kishanome@mainichi.co.jp

ひとまず横において

検察は控訴を断念する方向で、厚労省は

「それなりのボストン」での処遇を検討して

いるそうだ。年齢的には「最後の奉公」。

いい仕事をしてほしい。

2010.9.17